

Argentina 78

El Gaucho Triste

POR GONZALO MARTRE

“**R**ECUERDO! ¡Qué maravilla! / Cómo andaba la gauchada: / siempre alegre y bien montada / y dispuesta pa'el trabajo. / Pero hoy en día... ¡carajo! / No se la ve de aporreada”. Copla ésta del Martín Fierro, escrita hace poco más de cien años y que sin embargo tan bien describe las desventuras de los argentinos, aporreados por la bota futbolera del entorchadísimo general Rafael Videla.

Entorchados, charreteras, medallas e insignias quedaron dentro del cajón en la ceremonia inaugural y Videla se disfrazó de civil para que el mundo conociera su apariencia humana. Yo estaba pendiente de la pantalla, contemplando horrorizado su innoble bigote, esperando su primer gruñido, pero ¡oh, sorpresa, ¡habló! Dijo algo sobre la amistad en el campo de las relaciones humanas, convivencia y construcción de paz.

Extrañas palabras en boca de alguien que ha causado la emigración masiva de sus compatriotas, no en busca de una mejoría económica, como nuestros braceros, sino huyendo de una muerte cierta. Las estadísticas hablan mejor que las palabras dichas ante las cámaras y los micrófonos del mundo entero: cuatrocientos mil exiliados que huyen ante la inminencia de su muerte. Sesenta y seis periodistas detenidos en dos años; una cifra récord que nos hubiera gustado oír en el River Plate; entre ellos, Jorge Eduardo Bonnardell, Antonio Di Benedetto, Roberto Montoya, Haroldo Conti (Premio Casa de las Américas 1975), Francisco Arico y Rodolfo J. Walsh, entre otros torturados desaparecidos o muertos.

★

LA Junta Militar se entronizó en Argentina para consolidar los intereses de las grandes transnacionales norteamericanas que penetraron a fines de 1950. Las fuerzas armadas se han erigido en partido político y actúan como motor de la represión para lograr el salto desde la estructura económica de capitalismo monopolista dependiente, al capitalismo monopólico de estado, que beneficia solamente a los sectores vinculados a las transnacionales y que representan el uno por ciento de la población.

La gran mayoría del pueblo argentino no tiene cabida ni participación en ese proyecto de hambre y entrega. Otra cifra estadística arroja más luz sobre la verdadera faz de la Junta Militar: por cada dólar que ingresa por concepto de inversión, 14 dólares se van en concepto de dividendos, regalías, intereses, etcétera.

Los métodos represivos de Videla nada tienen que envidiar a los de Hitler: se ha hecho costumbre tomar rehenes para su ejecución como represalia a los actos de resistencia: 70 fusilados tras el atentado contra la sede de Seguridad Federal; 50 fusilados después del ataque contra el departamento de policía de La Plata; 30 fusilados luego de un atentado contra el Ministerio de Defensa; 40 fusilados en la masacre de Año Nuevo que siguió a la muerte del coronel Castellanos.

★

ADEMÁS, 19 fusilados tras la explosión que destruyó la Comisaría de Ciudadela; más de 1.200 ejecuciones sumarias, pretendidamente justificadas en 300 combates que no existieron (y en los que el ejército de la dictadura no tuvo bajas ni capturó un solo herido): “tortura absoluta, intemporal, metafísica, en la medida en que el fin original de extraer información se extravía en las mentes perturbadas que la administran para ceder al impulso de machacar la sustancia humana hasta quebrarla y hacerle perder la dignidad que perdió el verdugo”, (R. J. Walsh).

Una vez más, los versos del Martín Fierro identifican al argentino en el exilio: “Es triste dejar sus pagos / y largarse a tierra ajena / llevándose el alma llena / de tormentos y dolores; mas nos llevan los rigores / como el pampero a la arena”.

EXCELSIOR

Lefebvre Quiere ir al Mundial

BUENOS AIRES, 5 de junio. El obispo rebelde Marcel Lefebvre solicitó autorización al Ministerio de Relaciones Exteriores de Argentina para realizar en ese país un “Seminario Tradicionalista” durante el Campeonato Mundial de Fútbol.

Aún cuando no se ha dado a conocer si se permitirá la entrada al obispo francés, el presbítero Jean Michel Faure presentó, ante la embajada de Argentina con sede en Uruguay, la solicitud.

Michel Faure anunció ahí que el obispo francés desea realizar una serie de visitas a países latinoamericanos entre los cuales se encuentra México, con el propósito de efectuar varios “Seminarios Tradicionalistas”.

De concederse la autorización a Lefebvre para entrar en Argentina, sería su segunda gira. En su viaje anterior, Lefebvre estuvo acompañado por un grupo de laicos y por dos sacerdotes suspendidos por el Vaticano.

En círculos oficiales se informó que la intención del obispo rebelde es la de permanecer en Argentina durante la realización del XI Campeonato del Mundo de Fútbol, situación que se ha considerado “difícil”.

Tanto el funcionamiento de esos seminarios como los sacerdotes eventualmente “ordenados” por Lefebvre, están al margen de la Iglesia Católica.

El interés de Lefebvre por visitar México es estar en la ciudad de Puebla y asistir al Congreso Episcopal Latinoamericano.